



CE QUE PRECHAIT LE PERE NOAILLES: Un chemin de vie.....

(d'après la Source n°6)

– LES THEMES DE PREDICATION :

En tant que prêtre de paroisse mais aussi comme fondateur, conseiller spirituel, formateur, le Père NOAILLES a abordé une variété de sujets de prédication dont voici quelques uns :

- les évangiles des messes dominicales (*fiche n°231*)
- les grandes fêtes de l'année liturgique (*fiches n°395 ; 510 ; 515 ; 526*)
- les fêtes de la Vierge Marie, de st Joseph et les mystères qui y sont liés (*fiches n°129 et suivantes*)
- les fêtes des saints : Michel, Marie Madeleine (*fiches n°196 ; 272*)
- la vie, la Passion et la Résurrection du Seigneur Jésus Christ (*fiche n°311*)
- les différentes étapes de la vie religieuse, les vœux évangéliques (*fiche n°32 ; 92*)
- le service et l'amour de Dieu (*fiche n°95*)
- la retraite des élèves de Lorette (*fiche n°245*)
- la manière de se comporter en chrétien dans le monde : sur la manière de parler (*fiche n°2 ; 90*)
- les bienfaits du silence (*fiche n° 1*)
- le mariage de ses nièces (*fiche n°870*)
- la mort (*fiche n°824*)
- les exigences de la vie chrétienne (*fiche n°375 ; 380*)
- la prière (*fiches n°265 ; 838 ; 846*)

– CE QUI CARACTERISE SA PREDICATION :

Elle fait largement référence à la Parole de Dieu dont le Père Noailles se nourrit.
Elle est une catéchèse accessible à l'auditeur : un discours avec des mots simples, des

exemples concrets, l'allusion à la vie quotidienne.

Elle découvre une théologie moderne : la place de la Trinité, l'annonce d'un Dieu qui est bon, plein d'amour et miséricordieux.

Elle dévoile la relation d'amour entre Jésus-Marie-Joseph, douce image de la Trinité, que nous avons à imiter.

Elle est pédagogique : un fil conducteur relie la vie d'un personnage à celle de l'auditeur convié à se tourner vers Dieu en prenant appui sur les vertus exposées, la volonté de Dieu et la Parole biblique.

Elle engage à la mission, au témoignage.

Elle est empreinte d'humour.

SUR LE SILENCE

(Fiche n°1)

Il donne du courage : dans le silence sera votre force.

Son utilité : celui qui l'observe entend la voix de Dieu, s'entretient avec soi-même, se connaît.

Facilité pour la prière : oraison moins distraite, on se met plus facilement en présence de Dieu.

Il évite beaucoup de fautes contre la charité : la langue est un monde d'iniquité, dit st Jean.

Si on mettait sous les yeux d'un homme du monde, quel que fût son esprit, tout ce qui lui échappe dans la conversation, il rougirait !

A la communauté, ne pas observer le silence, c'est priver les autres des avantages dont on se prive soi-même. C'est surtout dans ce sens que Dieu demande compte de « parole oiseuse », surtout dans le grand silence.

Au prochain : il édifie. Le Bon Père donne l'exemple de tel philosophe de l'Antiquité, de ce qu'il a expérimenté lui-même au cours de ses études au séminaire de Saint-Sulpice. On peut dire que lorsque le silence règne dans une communauté, toutes les vertus y règnent.

SUR LA MANIERE DE PARLER

(Fiche n°2)

Elle doit être pieuse : parfois on dirait entendre une personne du monde qui use d'un parler sec, sans ferveur.

Elle doit être modeste et douce : les marins ont des paroles brusques parce qu'ils parlent à des matelots.

Il y a des sœurs qui parlent à des gens sans éducation comme on parle à des soldats : parole cavalière, dure et fière.

Rappel de la Parole de Jésus : « *venez apprendre de moi que je suis doux et humble de cœur* »

A cause de cela, on blesse la charité envers les sœurs. On irrite les malades, les pauvres. On ferme le cœur, on se fait remarquer.

D'autre part le langage affecté, suffisant, est ridicule. J'en ai éprouvé de la peine... Rien n'est plus aimable comme le naturel en tout : maintien, yeux, voix....

Enfin, se rappeler le trait d'Esopé sur les langues bonnes et mauvaises.

SERMON SUR L'IMMACULEE CONCEPTION

(Fiche n°177)

A partir de l'évangile de Luc chapitre 1.

Marie : un être extraordinaire. Favorisée de Dieu avant et après sa conception. Épouse de l'Esprit Saint.

Les conséquences de ce mystère pour nous chrétiens : Marie seule a été exempte du péché originel, mais appelés à partager sa gloire dans le ciel, nous avons été délivrés et Dieu a fait aussi en nous de grandes choses....

Par le baptême, nous avons été lavés, le baptême que st Jérôme appelle le sacrement de notre conception spirituelle. Nous sommes devenus rois, Temple du Dieu vivant, prêtres. Fils et filles de Dieu par adoption, vraiment ses enfants et à ce titre ses héritiers.... Quelle grandeur, notre famille dans le ciel ! Dieu, notre Père ! Nous lui sommes unis. Transformés en Dieu, nous partageons sa vie, son Esprit, son bonheur, son immortalité.

C'est la grâce de Dieu qui nous a faits ce que nous sommes. Mais pouvons-nous dire qu'elle a produit chez nous les fruits qu'elle a produits en Marie ?

Hélas ! Que vois-je ? Où sont ces rois, ces prêtres, ces fils de Dieu, ces membres de Jésus Christ ?

Ah ! Devenez notre refuge, notre avocate, notre appui, et qu'après avoir obtenu par votre intercession une nouvelle vie dans le sacrement de pénitence, nous correspondions plus fidèlement à cette grâce, afin de vivre et de mourir, comme vous, dans l'amour de Jésus Christ.

SUR L'AMOUR DE DIEU

(Fiche n°95)

Pédagogie du Père Noailles: exposé du projet de Dieu indifférence des hommes appel à la conversion

Heureux celui qui comprend ce que c'est que d'aimer Jésus et de Le servir !

L'homme est né pour aimer et pour servir, c'est-à-dire pour se donner à l'objet qu'il aime car c'est le propre de l'amour. De là, on est heureux ou malheureux selon l'objet, le maître que l'on se donne :

- celui qui aime les richesses n'est pas heureux ;
- celui qui aime les honneurs n'est pas heureux ;
- celui qui aime les plaisirs n'est pas heureux ;

Mais aimer Dieu rend heureux

- parce que l'homme est fait pour cela et qu'un être est heureux quand il suit sa fin ;
- parce que cet amour de Dieu détache des autres objets qui font son malheur ;
- parce que l'on sert Dieu, on le possède, en se donnant à Lui, et avec Lui, on possède les vraies grandeurs, les vraies richesses ;
- aimer Dieu, c'est votre bonheur.

INSTRUCTION SUR L'EXALTATION DE LA SAINTE CROIX

(Fiche n°202)

Du Christ aux Apôtres, des Apôtres aux baptisés d'aujourd'hui : à l'exemple des Apôtres, vous ferez briller la Croix dans le monde, mais si vous voulez vous sauver et conquérir des âmes à Jésus Christ, portez-Le dans votre cœur.... Imiter Jésus Christ : « *comme je l'ai fait, faites-le vous aussi* ».

EXHORTATION SUR L'ADORATION DU SAINT-SACREMENT

(Fiche n°223)

Vous voulez que je vous parle du Sacrement adorable de nos autels, que je vous dévoile quelque chose de cet amour que Jésus Christ nous témoigne dans l'Eucharistie... Hélas ! Plus je médite, plus je suis anéanti ; moins je comprends la conduite de notre divin Maître...

O Vous, Vierges bien-aimées, vous épouses du Sauveur vous qui veillez auprès de Lui, qui renouvez aujourd'hui l'engagement de vous consacrer à l'adoration perpétuelle de ce Dieu caché, vous ses confidentes,..... Apprenez-moi donc pourquoi Jésus Christ demeure parmi les hommes ?

Epris d'amour pour eux, il brûle de se réunir à eux... Il éprouve ce que les hommes lui rendent : délaissé – éloignement – mépris – exilé – crucifié – souffrant (*cette description est illustrée par des scènes d'évangile*).

Invitation à contempler Jésus Christ dans :

- son humilité : mystère de l'Incarnation ;
- son obéissance : dans l'Eucharistie, Il répond à notre attente ;
- sa pauvreté : nos églises ;
- sa clôture : renfermé sous clef dans le tabernacle ;
- son amour : ah ! Quel amour ! Un Dieu s'anéantissant, voulant s'unir à nous : son sang, sa chair unis avec votre sang... Conversant avec vous nuit et jour. Ah ! Ne Le quittez jamais. Venez avec joie... Quand vous êtes dans vos travaux, votre sommeil, que votre cœur reste ici... Quand tout repose, veillez, consommez-vous comme la lampe qui brûle et que votre dernier soupir soit un élan d'amour qui vous transporte pour jamais dans son cœur adorable.

SUR L'EVANGILE

(Fiche n°362)

Bonne nouvelle ! Que contient l'Évangile ?

- les exemples et la doctrine de Jésus Christ ;
- la consolation en voyant ses miracles ;
- l'assurance en voyant la douceur avec laquelle il traite les pécheurs ;

- alors, on s'enflamme d'amour pour un Dieu si bon, et on fait ses délices des paroles sorties de sa bouche.

SERMON SUR L'INTERIEUR DE MARIE

(Fiche n°476)

On vous a souvent parlé de la Sainte-Vierge et l'on s'est plu à vous retracer les vertus qu'elle a pratiquées ; tantôt, on vous parle de sa pureté, tantôt de son humilité, de son obéissance... Quelles beautés n'éclatent pas dans toute sa vie ? Mais après avoir considéré les fleurs qui embellissent un jardin, après avoir considéré les eaux qui serpentent autour de ces plantes et qui répandent autour d'elles la vie et la fraîcheur, on aime à remonter vers la source bienfaisante qui nourrit et fortifie ces fleurs....

Après avoir donc considéré les vertus de la Sainte Vierge, remontons aujourd'hui vers la source qui les alimenta : entrons dans l'intérieur de Marie, dans cette fontaine mystérieuse que la main du Seigneur a creusée.

Quelle est cette source si abondante ? C'est l'amour de Marie : c'est là, dit l'Esprit Saint, qu'est la fontaine des jardins dont vous avez admiré les fleurs et les fruits.

L'amour de Marie, semblable à une fontaine qui fournit des eaux en abondance, croît sans cesse : il se divise et il se multiplie. Nous le verrons d'abord se diriger vers Dieu, son Père. Bientôt l'amour filial ne suffit pas, il faut que son cœur ouvre une autre voie pour donner cours aux nouveaux sentiments qui l'oppressent ; devenue amante, épouse du Saint Esprit, elle se remplit de l'amour conjugal.

Mais elle suffit à tout cela ; que dis-je, elle surabonde encore d'amour, et pour remplir ses vœux, il faut qu'elle devienne mère.

- Amour paternel – amour de Dieu le Père pour Marie sa fille – Immaculée Conception comblée de grâces et de faveurs.
- Amour filial de Marie : amour respectueux – amour assidu – amour généreux
- Amour conjugal : désirs – amour – Annonciation
- Amour maternel : durant sa grossesse – pendant la vie de son Fils – à la mort de son Fils

Et nous, qu'en vivons-nous de cet amour ?

Enfin elle meurt parce que son amour ne peut être contenu dans un corps mortel... Son âme comme un torrent de feu brise les liens qui la retiennent et va se perdre dans le sein de l'Éternité.

SERMON SUR SAINT JOSEPH

(Fiche n°498)

Lorsque les hommes veulent entreprendre de grandes œuvres, de superbes édifices.... Ils s'appuient sur des hommes riches, puissants..... Et ceux-là ont soin de graver avec pompe leurs titres, leurs travaux.

Aujourd'hui la fête de saint Joseph nous offre un autre spectacle. Dieu avait résolu de sauver

les hommes au moyen d'une vierge. Il lui fallait un protecteur, un compagnon, un père nourricier de Jésus. Qui choisira-t-il ? Un grand personnage ? Non, un simple artisan mais juste : et celui appelé à une si haute destinée ne veut laisser écrire sur la base de l'Église que le titre qui l'a fait choisir comme le dit l'évangile : « *parce qu'il était juste !* ». Voilà le seul éloge que l'Évangéliste fait de lui.

Son portrait :

- coopérateur de Dieu dans le salut des hommes – son ami – son confident – son représentant auprès de Marie.
- Époux de la Sainte Vierge, de la Reine des Cieux – son aide – son soutien – son consolateur.
- Père nourricier de Jésus Christ, de son Dieu.

Les principales vertus de saint Joseph :

- sa pureté
- son humilité
- son obéissance
- sa discrétion
- son amour pour Jésus

INSTRUCTION SUR LA MORT

(Fiche n°824)

Les chrétiens et la peur de la mort :

- elle vous épouvante ? Mais elle est certaine et plus vous craignez ce malheur, moins vous devez le perdre de vue : un voyageur qui craindrait les abîmes se banderait-il les yeux ?
- Vous augmentez l'horreur de ce moment par la surprise ; si elle vous devenait plus familière... elle n'est redoutable que lorsqu'elle est imprévue.
- Quand elle vous affligerait, n'êtes-vous pas sur la terre que pour y vivre dans le calme ? C'est une ingratitude envers Dieu, car cette crainte est une grâce. La mort ne vous épouvante qu'à cause de vos péchés ; ce n'est pas la mort, c'est la justice de Dieu que vous craignez. Or c'est pour cela que vous devez vous rappeler le souvenir de la mort ; c'est elle qui vous instruira ; que dis-je ? Voulez-vous ne plus craindre la mort, venez écouter ses leçons. Si la mort du pécheur vous effraie, ne balancez pas à vous convertir. Préparez-vous !
- Pensez souvent à la mort, elle ne vous effrayera plus. Venez quelquefois sur les tombeaux de vos ancêtres méditer en présence de leurs cendres sur les vanités. Ayez un ami qui vous fasse connaître votre état au dernier moment. Et comment le juste craindrait-il la mort : terre d'exil – vallée de larmes.... O mon Dieu, quand viendra l'heure du départ !

POUR LE MARIAGE D'ANAÏS (fille de son frère Chéri)

(Fiche n°870)

Hélas ! Quels que soient les vœux que nous formons pour votre bonheur, il ne faut pas se le dissimuler : tous les jours ne ressemblent pas à celui-ci. La jeunesse, la beauté, la santé passent comme tout ce qui est ici-bas ; ces plaisirs sont mélangés d'amertume et deux époux sont comme deux anges voyageurs qui, en se retournant vers leur patrie, doivent partager les fatigues du voyage, se consoler, se soutenir et s'exciter mutuellement à se rendre dignes de la récompense qui les attend

ENVOI.....

Ce parcours dans les sermons et les instructions du Bon Père donne envie de lire et d'approfondir les thèmes qu'ils développent en lien avec la fondation de l'Association de la Sainte-Famille qui est l'œuvre de sa vie. En Eglise, il nous entraîne à sa suite à tracer le chemin de notre vie dans la contemplation et l'imitation de la Trinité pour entrer dans le cœur de Dieu tout amour.

Jésus-Marie-Joseph, douce image de la Trinité, sont nos guides pour que notre vie quotidienne s'enracine dans cet amour et le rayonne autour de nous pour que « *le feu de l'Amour de Dieu à d'autres prennent* ».

À MARTILLAC, Communauté contemplative, Dimanche 7 février 2010

Père Jean Louis DESPEAUX, prêtre associé